

10
CÉNTIMOS

El Día de Cuenca

FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Telégrafos: COLON, 12. Teléfono núm. 12.

Capital: 1,00 pta. mod.
Fuera: 5,25 trimestre
PAGO ADELANTADO.
Anuncios y reclamos según tarifa

Julian Velasco de Toledo
ADMINISTRADOR
Sepublica los martes y viernes



Tercer Aniversario

DEL SEÑOR

D. Victoriano García y García

Falleció en Albacete

EL DIA 9 DE AGOSTO DE 1918

R. I. P.

Sus hijos José, Víctor, Tomasa, Mariano, Santiago, Consuelo, Pilar, María, Antonio y demás familia,

Ruegan a usted lo tenga presente en sus oraciones.

Todas las misas de hora que se celebren mañana, 10 del actual, en las Religiosas Carmelitas, Siervas de Jesús, Josefinas y todas las de la Parroquia de San Esteban, serán aplicadas por el eterno descanso del finado. La de familia será a las diez.

Legión Extranjera

Españoles y extranjeros: se crean dos BANDERAS DE LEGIONARIOS (4.ª y 5.ª)
Muchos de los primeros LEGIONARIOS son ya SARGENTOS y serán SUBOFICIALES Y OFICIALES. PRIMA DE ENGANCHE: 700 pesetas por cinco años; 500 por cuatro. Muy buena comida. Soldada extraordinaria que aumenta con los años de servicio. Presentaos en el Banderín de enganche. ¡Venid en seguida!

dos colegas, el patriótico donativo de altruistas entidades y personas voluntariamente dispuestas a abrir su bolsa en favor de los valientes soldados conqueses que luchan en suelo africano y de sus familias desamparadas.
En todas partes ha irrumpido un oleaje de largueza y despreñamiento en favor del soldado. Los potentados y los humildes, los ricos y los pobres han allegado donativos para aliviar las privaciones de los que marcharon a pelear con la morisma.

El gobernador civil Sr. Retamero, condecorador de nuestro pensamiento, ha hecho un alto en la cuestación popular que hoy queremos encabezar, ya que el caballero Sr. Tauler, director de esta Sucursal del Banco, ofrecióse a actuar como tesorero.

El señor gobernador civil intenta reunir en su despacho a las autoridades locales, citadas hoy, para escuchar los respetables criterios de las mismas, eligiéndose una Junta más que se encargue de la suscripción.

Somos partidarios de llegar a constituirse aquella, de que la recaudación provincial no sea enviada a engrosar la de suscripción nacional, sino que nuestras propias manos, directamente y con relación de los soldados, facilitada por la Zona, sea repartida de un modo eficaz y justiciero.

Porque intentar regalar un aeroplano que se llame Cuenca, o crear pensiones vitalicias a las madres de los que fallecieron es pensar con las alas de la ilusión.

Muerto de una cuchillada

En Iniesta sostuvieron una acalorada reyerta, los vecinos de esta villa José Mora Risueño, de 75 años y Juan Pérez Monteagudo, de 52 y éste, sacando una navaja de muelles, le asestó un tremendo pinchazo en el vientre, falleciendo casi instantáneamente el herido.

El agresor huyó precipitadamente después de cometido el homicidio hacia el campo, siendo capturado por la Guardia civil en el paraje «Corral de D. Joaquín», ingresando en la Cárcel.

Robos e incendio de mieses

En Cañete ha sido detenido el vecino de esta localidad Dionisio Turcigano Fernández, de 26 años, soltero, como autor del hurto de 60 haces de trigo, propiedad de sus convecinos Eusebio Huerta y Nicolás Asensio.

—Aurelio Alvarez Moya, también fue detenido en La Hinojosa por hurto de 36 haces de trigo, que ocultó en una hacina de su padre.

—En Carboneras, Luisa Real y su hija Porfiria por antiguos resentimientos incendiaron 520 haces de trigo, de la propiedad de un tío de ésta, llamado Salustiano Real.
—Nicasio Torres Pavón, ha sido detenido por estar reclamado por el Juzgado de Hospital de Madrid.

Muerto de insolación

En Vellisca, ha sido hallado muerto en el sitio llamado «Los Corneros», el vecino de este vecindario Félix Huete Collado, que se encontraba segando, creyéndose que la muerte fué debida por insolación.

Un niño es muerto por un carro

En La Pesquera, fué atropellado por un carro de mies, en el que iban Teófilo Belbes y Eugenio García, el niño de 12 años Ángel Mares, el cual montaba una caballería desenganchada de dicho vehículo y que al asustarse ésta, tiró al suelo al niño, siendo cogido por las ruedas del carro y falleciendo a los pocos instantes.

—En una reguera de su huerta de dicho pueblo, fué encontrado muerto a consecuencia de un accidente Laureano Pérez Zaragoza, certificando el forense que la muerte fué debida a asfixia.

Una niña muere a consecuencia de quemaduras

El matrimonio Vicente Auñón y Alicia Herráiz, se encontraban regando en la Loma del Pajar, del término de Carboneras y con ellos su hija Vicenta, de cinco años.
La madre dejó a ésta junto a una lumbre que hiciera para guisar marchándose al tajo, más a los pocos momentos oyeron los gritos de auxilio de la hija que con las ropas incendiadas se acercaba a ellos pidiendo auxilio.
El padre, al apagarle las ropas sufrió varias quemaduras en las manos y la infeliz criaturita falleció al llegar al pueblo, en que el médico certificó la defunción.

EL DOCTOR

D. Mariano López Fontana Arrazola
De los Hospitales de Madrid

Pasará consulta en Cuenca del 10 de Julio, al 10 de Septiembre

Primera consulta: 15 pesetas. Las restantes: 5

NOTA: Las consultas fuera de la capital y las operaciones, deben ajustarse por anticipado.

Informaciones del momento.

¿Nuevos rumbos?

Golpe tras otro sigue recibiendo el adolorido país los sucesos de lo que resta de nuestra zona africana. En algunos diarios, altas autoridades militares empiezan a descorrer la cortina, y cuando todavía los españoles no queremos saber nada de culpabilidades que en su día se deberán depurar, son los de arriba quienes olvidan el trágico instante que pasamos y esgrimen la pluma como arma ofensivo-política. ¡Ahora que todos los que de la pluma han hecho sacerdocio, solo saben utilizarla para hablar a los españoles de venganza inmediata, de revancha próxima!
¿Vislumbre de solución? El cerebro director no deja traslucir ni uno solo de sus pensamientos, y así la prudencia pone en angustioso trámite a la paciencia ciudadana.
Mientras tanto, como remedio heroico dentro de la nación, parece que el Monarca va a acudir a un nuevo Gobierno nacional, con la base de los mismos hombres que en idéntico intento fracasaron en fecha aún no olvidada.
Tal vez sea esta la cuestión en que las condiciones políticas han

Colonizadores y Explotadores

En unas declaraciones que han corrido estos días por la prensa se atribuyen al señor ministro de Hacienda ciertas palabras que conviene comentar.

El señor Ordóñez ha dicho que los españoles no tenemos espíritu colonizador como lo prueba el que la opinión pública no haya seguido con entusiasmo la labor y el riesgo de los españoles que han aventurado su capital en empresas financieras en Marruecos.

Llevará razón en lo que dice el referido ministro; pero a nuestro juicio no está en lo cierto, al menos mientras no se aclare cuál es nuestra verdadera misión en Marruecos.

Porque decir que los españoles no tenemos espíritu colonizador es ponerse frente a la Historia. ¿Qué hemos hecho sino durante cuatro siglos en América? ¿Que son las leyes de Indias y todas las demás porque se regían nuestras antiguas posesiones más que un modelo de colonización? ¿Y cuál ha sido nuestro proceder durante esos cuatro siglos si no el

de unos verdaderos colonizadores?

A América llevamos nuestra Religión, nuestras ciencias, nuestras artes, nuestra lengua y en el espíritu de aquellos indígenas infiltramos nuestro espíritu de amor a la libertad y las condiciones caballerescas de nuestra raza, y tanto y también supimos infiltrárselas que cuando llegaron a la mayoría de edad, los que habían sido nuestros súbditos pudieron proclamarse independientes y entrar sin más preparación en el concierto de los pueblos civilizados.

Si, somos colonizadores; lo que no sabemos ser es explotadores.

Si por colonización se entiende lo que hace Bélgica en el Congo, Inglaterra en la India, Francia en la Guyana, y en el mismo Marruecos y hasta los Estados Unidos en Filipinas, es cierto que no somos colonizadores; no es lo mismo edificar a pueblos en la libertad que tenerlos sometidos al yugo de la esclavitud. Por eso en Marruecos jamás

podremos ser colonizadores, porque ese pueblo no se presta a la civilización ni a otra libertad que no sea una fiera independencia, sin trabas morales ni comerciales.

Ya nos extrañaba mucho que no se pretendiera desviar hacia el pueblo lo ocurrido en Melilla; como si el pueblo pudiera hacer más de lo que hace, que es dar su sangre y su oro sin regateos y sin medida y sin preguntar en qué se utilizan esos preciosos recursos. Aunque tal vez tengan razón nuestros políticos y sea el pueblo el culpable de esas y de otras cosas por no saber oponerse a ella.

Lo justo y racional es decir de una vez al país que es lo que hacemos en Marruecos y no mantener más ciertas ficciones. Si nuestra misión allá es mantener sometida a la soberanía del Jefe determinada faja de terreno, y si a ello nos hemos comprometido por pactos internacionales y porque nos convenga para la salvaguardia de nuestra costa en el Mediterráneo, digaselo así al pueblo y exijanse de las demás naciones las facilidades para mantener nuestros compromisos; pero no se mantengan equívocos y no se rehuya a hablar de Marruecos, como si aquello no fuese una empre-

saque a todos nos interesa.

Y, sobre todo, no se echen sobre el pueblo culpas que no tiene y no se le nieguen virtudes de las que ha dados muchas pruebas.

ANGEL GUERRA.

¿Será verdad?

Tenemos referencias por personas de bastante buen crédito, que el servicio de trenes de viajeros se modificará por la Compañía M. Z. y A., sustituyendo las actuales máquinas por otras modernas, adquiridas recientemente, las cuales acortarán la pesadez del viaje de aquí a Madrid, disminuyéndolo en más de dos horas.

El horario de salidas no se altera, los itinerarios directos y sin trasbordo en Aranjuez y el tren corto de Tarancón llegará también a Cuenca.

Celebraríamos grandemente que esas ansiadas mejoras ferroviarias fuesen una realidad, decidiéndose la Compañía de una vez a complacer las justas demandas de la opinión, resuelta siempre a exteriorizar su repulsa contra el inaguantable estado de preterición en que yacemos en la actualidad.

Suscripción provincial para los soldados conqueses en Africa

Teníamos el decidido propósito de haber recogido en estas modestas columnas, al igual que en otras provincias lo hacen estima-

¡Buenos frutos, porque nunca como en esta ocasión también el trance nacional ha sido tan grave, ni el honor nacional ha estado en más grave peligro. Pero, ¿querán nuestros políticos significados, esos que ahora van a dar su opinión acerca de la situación que ha creado a la patria el problema africano, prescindir de sus eguinosos partidistas, y, puesta la mirada en lo alto, imponerse la tarea sagrada de poner todo el fruto de su inteligencia al servicio de los intereses nacionales?

Vemos ya como no faltan—sino que sobran—suspicientes que piensan que ni en el momento actual surgen las coaliciones políticas útiles para el país nuestro dada su especial psicología, y que siempre será preferible a un Gobierno nacional, otro de un partido político homogéneo, del que formarían parte todos sus más prestigiosos hombres, que comulgando en el mismo credo ideológico servirían con mayor unanimidad de criterios y de trabajo a las necesidades españolas; pero frente a esa opinión queremos dejar suelto un cauce optimista que nos deje esperar que con la mayor suma de privilegiadas dotes de organización política, es como "medios difíciles" puede ser colocado el revulsivo que obra energicamente sobre el decaído espíritu.

Tal vez fuera con ese Gobierno nacional que se vialumbra como se operase rápida la reacción indispensable para fortalecer al debilitado enfermo patrio cuya moral debemos cuidar y elevar todos por cuantos medios estén al alcance nuestro, como deber primordial de existencia.

ALBERTO MARTÍN FERNÁNDEZ.

Beba Ud. la Sidra "EL GAITERO"

Es la marca conocida en casi todos los mercados del mundo, porque en ella se distingue la rica Sidra Champaña asturiana, elaborada por la Sociedad Anónima Valle, Ballina y Fernández, de Villaviciosa (Asturias).

LOS DEPORTES Y LA HIGIENE

La influencia que ejercen actualmente los deportes en el desarrollo de la Cultura Física, es cada vez más decisiva.

Las fabulosas cantidades destinadas al desarrollo e incremento de éstos, son una muestra patentísima de la trascendental importancia de los mismos.

Bien presente tenemos aún en nuestra memoria, el último "match" de boxeo celebrado en Jersey City (Norte América), entre Carpentier y Dempsey, tanto la enorme suma dedicada a la construcción del gigantesco "stadium", como el mundial interés que despertó, han constituido el último y triunfal remate en el desenvolvimiento de los deportes.

Aplaudase a los actuales jóvenes la inclinación manifiesta hacia los deportes, altamente benéficos, puesto que contrarrestan en parte los perniciosos efectos de la vida en las grandes ciudades.

También contribuye eficazmente a su propagación: las Olimpiadas, en las que se celebran todos los deportes en general, concurrendo a ellas todos los mejores deportistas del mundo entero.

La última fué celebrada el año pasado en Amberes con un éxito definitivo, y la venidera tendrá lugar en el año 1924, pero aún no se sabe dónde se celebrará, si bien es probable lo sea en Norte Amé-

rica: Los Angeles, toda vez que Francia, país indicado para su celebración, no ha aceptado por haberse negado el Gobierno a facilitar los medios necesarios para el establecimiento del "stadium".

Además de la importancia de los deportes en su aspecto físico, también la tienen en el aspecto moral, por la emulación y ocupación constante que suponen, aparte de que con ellos se acostumbra a la juventud a vencer obstáculos y a luchar en la vida.

En las guerras, según frase de un distinguido literato, «más matan las enfermedades y la falta de Higiene que las balas de los "enemigos".»

En las guerras antiguas, en comparación con las actuales (con igual número de hombres) morían muchísimos más soldados que las modernas, no obstante, de que no disponían de las actuales armas, enormemente más mortíferas, pero la peste y el cólera se encargaban de diezmar los ejércitos.

En la guerra europea, ¿qué hubiera sido si la Higiene no hubiera ocupado el primer puesto? Pero los soldados alemanes e ingleses en particular, atendían a la Higiene y al ejercicio cuanto les era posible, y así pudieron sobrelevar las fatigas y las penalidades de la marcha y del combate.

Claro es, que no faltan algunas familias que temerosas de que su hijo se rompa o se lastime una pierna o un brazo, al saltar, o al jugar al Foot-Ball, se opongan al fomento de los deportes.

Pero no comprenden, o no quieren comprender, que en los sport, si, se pueden lastimar un brazo, aunque es raro, pero en la vida reativa y pasiva es casi seguro que se dañará aún más el cuerpo, como consecuencia de no desarrollarse bien.

A pesar de que dicen, y no lo niego, de que el cine constituye una distracción culta, entretenida (y barata) no obstante tiene sus inconvenientes, particularmente: cuando se permanece mucho en él, hay excesiva gente, y no tiene la debida ventilación (caso que es el más corriente).

Entonces, el aire enriqueciéndose de anhídrido carbónico favorece la propagación de los microbios y se vicia la atmósfera por escasear el oxígeno.

Especialmente, el que más se desarrolla es el Bacillus de Koch, o sea el de la tuberculosis "braz mortífera de lozanas flores", que lleva anualmente al sepulcro a más de 40.000 españoles.

Por eso el único medio de prevenirla, es el ejercicio moderado... actividad... saltos... factores que reunidos forman el deporte, sin que esta palabra pueda referirse únicamente a los deportes propiamente dichos.

Porque los labriegos, trabajadores, etc., también a su manera se ejercitan en el deporte, aunque éste, más rudo y tenaz, estando todos por lo general mejor de salud, que aquellos que están empleados en los trabajos intelectuales.

De aquí se desprende un método, que bien pudiera llamarse de oposición; consiste este: a los trabajadores manuales, labriegos, mineros, etc., que desarrollan excesivamente el sistema muscular, les conviene en sus ratos de ocio, dedicarse abiertamente a trabajo intelectual, y de esta forma también se desarrolla el sistema nervioso, contrarrestando el poder del muscular. Y al hombre de negocios, oficinista, etc., les conviene en sus ratos desocupados, el trabajo muscular, por las mismas razones antes expuestas.

RAPAFEL M. S.

Cuenca 7 agosto 1921.

TALLER DE CERRAJERIA TOMÁS MINGO

Reparación de toda clase de maquinaria. Especialmente de automóviles y eléctricos

SOLDADURA AUTÓGENA

Especial esmero en el trabajo. Ajuste perfecto.—Precios económicos. PLAZA DE CÁNOVAS, 16.—CUENCA

El Doctor BARRIO DE MEDINA

del Hospital de San Juan de Dios. Miembro de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía y de la Academia Médico Quirúrgica Española. Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid. Recibirá enfermos exclusivamente de su especialidad de 10 a 12 y de 5 a 7 de la tarde en Calderón de la Barca, 22, 2.º, desde el 15 de agosto al 10 de septiembre próximo. Primera consulta. 20 pesetas. Sigüientes. 10. Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la blenorragia. Vacuoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorreacción, Análisis de líquido Cefalorraquídeo, Tratamiento intrarraquídeo de la neurosífilis.

BANCO ZARAGOZANO CASA CENTRAL: ZARAGOZA

Capital 3.000.000 de pesetas.—Fondo de reserva 385.000

SUCURSALES

Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.

INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES

- A la vista. 2 por ciento
tres meses. 2 y 1/2 por ciento
seis meses. 3 por ciento
un año. 4 por ciento.

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y medio por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58.

Real Escuela bajo el Patronato de S. M. el rey D. Alfonso XIII

INGENIEROS ELECTRICISTAS

La carrera de Ingeniero Electricista y Mecánico, se cursa en seis semestres que empiezan en primero de octubre y en primero de abril. Para las prácticas de sus alumnos, la ES: UELA cuenta con talleres, gabinetes, laboratorios, construcción de material eléctrico e instalaciones de todas clases. Detalles: Director de la REAL ESCUELA, Sarriá.—Barcelona.

Taller de carretero y herrero

JOSÉ AMOR

Soldadura autógena

Fermín Caballero 15.—Cuenca.

EL MÁS TERRIBLE ENEMIGO DE LOS NIÑOS ES EL VERANO. SOLO EL "GLAXO" LOS PRESERVA CONTRA LA DIARREA Y LOS DEMAS PELIGROS

Si no los criáis o ayudáis a criar con «GLAXO», temblad por los calores que tenemos encima. El «GLAXO» es infinitamente mejor que todos los demás productos. No tiene haritas, ni drogas, ni azúcar. Es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, maravilloso también para alimentar ancianos y enfermos, especialmente los del aparato digestivo.

Una lata sola basta para ver los milagros que hace el "GLAXO" ¿La salud y hasta la vida de un hijo no vale tan sencilla prueba?

Usese el biberón «GLAXO». Tiene gomas esterilizadas y todos los adelantos científicos. Importadores exclusivos en España, Gibraltar, Portugal y Marruecos: SEBASTIAN TAULER Y COMPAÑIA, MONTERA, 18, MADRID

De venta en Cuenca en el comercio de D. Manuel Caballer, y en la Droguería de D. Hermilio García, Calle del Agua.

Toros en Motilla

En las próximas fiestas de septiembre, en Motilla se celebrará una gran corrida de toros con ganado del Marqués de Melgarejo, actuando de capadas Luis Flores, Rafael Avaiá y Rafaelito de Córdoba.

Información

Han llegado de Madrid, las elegantes señoritas Gloria y Luisa Vela, con su distinguida madre.

Se encuentra enferma, la virtuosa señora doña Teresa Izquierdo.

De Valencia regresaron, nuestro querido amigo D. Francisco Lucas y su padre.

Ha sido nombrado notario de Tarancón, D. Federico de Castro.

El domingo se verificó el sepelio del cadáver del empleado del Municipio D. Luis Cortés Murillo desfilando por la casa mortuoria los conquesos y amigos del finado. A su madre y demás familia le enviamos nuestro pésame.

La Sociedad «García y Compañía» recaudadora de contribuciones de esta provincia, ha nombrado Recaudador auxiliar de la 2.ª Zona del partido de Cañete, a don Ildefonso Martínez Romero.

Por la Sección Agronómica se está procediendo a la redacción de la Estadística anual de producción de cereales de invierno de la presente cosecha.

Por dimisión voluntaria del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de médico titular de Puebla del Salvador, dotada con el sueldo anual de 4.500 pesetas por todos conceptos.

El miércoles próximo, día 10, se cumple el tercer aniversario de la muerte del Excmo. Sr. D. Juan Correcher y Pardo, propietario y diputado a Cortes que fué por esta capital.

En el día mencionado, a las diez de la mañana, se celebrará solemne funeral por su eterno descanso en la iglesia del Salvador. Reiteramos nuestro pésame a la familia Correcher y a nuestros lectores pedimos oraciones por el difunto.

Durante la ausencia del director de este Instituto, se ha encargado de la dirección, el catedrático don Manuel Arévalo.

Las encantadoras señoritas Teresa y Carmen Plaza se encuentran en ésta de veraneo al lado de su tío el magistrado de esta Audiencia, D. Sebastián Carrión.

Si usted necesita impresos de la clase que sean y con rapidez, solicite precios en nuestros talleres.

Ha salido para Madrid, el comerciante de esta plaza D. Rufino M. Garay.

El día 29 del mes actual la Comisión Mixta se constituirá al objeto de examinar y resolver las peticiones de prórroga para su incorporación a filas, solicitadas por varios reclutas de esta provincia y reemplazo actual; debiendo hacer constar que las sesiones que con este motivo se celebren serán públicas, a fin de que puedan concurrir al acto todos los mozos interesados en el reemplazo.

Ha sido destinado a prestar sus servicios en las oficinas de Intendencia de la 3.ª Región (Valencia) nuestro querido amigo y conferenciante de la Fraternal, el auxiliar de la Jefatura Administrativa Militar de esta Plaza D. Guillermo Gozalbes Guarinos. Sentimos la ausencia de tan buen amigo y le deseamos prosperidades en su nueva residencia.

El 31 del pasado julio falleció en Jinestrat (Alicante), doña Gloria Torres, madre política de don Juan F. Moñini, Jefe de la Sección de Pósitos de esta provincia.

En la sesión municipal de ayer tarde, fué nombrado director de la Banda municipal, con el haber de 3.000 pesetas, nuestro querido amigo D. Nicolás Cabañas.

Nuestra suscriptor la señora viuda de Nohales, nos envía un largo escrito, que no publicamos, quejándose de que por no desmontar las tierras de unos predios de su propiedad, de la calle de Colón, se la amenace con continuas multas, siendo así, que a sus colindantes no se les molesta para nada, encontrándose en igual caso que la multada.

En la casa número 12 de la Bajada de la Alameda, propiedad de José Nuño, de 66 años, se produjo, a la una de la mañana del pasado viernes, un violento incendio, que amenazaba destruir las viviendas laterales. En el lugar del suceso se personaron las autoridades, la policía y numeroso público que se desvió en el auxilio a los vecinos.

Se ignora la causa del siniestro y el edificio estaba asegurado en «La Unión y el Fénix».

Este periódico publica todas las informaciones regionales y noticias que se le envíen, siendo de interés colectivo y regional.

Se pone en conocimiento de todos los aficionados a esta fiesta, que para el día 9 del próximo septiembre, con motivo de la feria y fiestas que este pueblo dedica a su patrona la Virgen de la Loma, se dará una gran corrida de novillos-toros de la tan brava y afamada ganadería de D. José María López Cobo, y en la que actuará como matador el gran fenómeno, Rosario Olmos, en el pueblo de Campillo de Altobuey.

Esta corrida está despertando una gran expectación por la campaña que está desarrollando este valiente diestro en las principales plazas de España.

Ha marchado a Lillo (Toledo), el ilustrísimo maestroescuela de la S. I. Catedral, don Agustín Piñilla.

Ha marchado a Alcázar del Rey la distinguida señora viuda de Ramírez, acompañada de su simpática y elegante hija Patrocinio.

Pedid en todas partes

COÑAC 'LION D'OR'

Alfonso G.ª de Alcañiz.-Constantina Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermín Caballero 15, 3.- Cuenca

CALENDARIO

AGOSTO 9 MARTES

Dia 9-Santos Román, Veriano y Marcelino. Velaal Santísimo. Continúa teniendo lugar en la iglesia de San Felipe, de cinco a siete de la tarde.

Dos individuos van solos en un coche de ferrocarril. —¿Qué hora es?—pregunta uno de ellos a su vecino, que acaba de sacar su reloj. —No lo sé. —¿Pues no acaba Ud. de sacar su reloj? —Era para ver si lo tenía todavía en el bolsillo.

Un bandido siegaba como justa defensa que le era imposible resistirse a la idea de robar. —Lo mismo me sucede a mí—decía el juez.—No puedo, por más que intento lo contrario, resistirme a la idea de hacer ahorcar a todo ladrón que se me presenta en el tribunal.

Algunas mujeres del día ven la caridad y la practican, no como una virtud cristiana, sino como un sport que les halaga.

Aquel que al prestar un servicio no ha contado con la ingratitude, no ha hecho más que la mitad de su deber.

Es tanto lo que te quiero que cien veces te matara, y con sangre de mis venasiego te resucitara.

Ojos que no ven, corazón que no siente.

¡No hay peor sordo que el que no quiere oír.

Hijo no tenemos y nombre le ponemos.

Preguntaron a Platón qué diferencia había entre un sabio y un ignorante. —La misma—respondió—que entre un médico y un enfermo.

El marido.—Está demostrado que los grandes imbeciles son los que se casan con las mujeres más hermosas. La mujer (sonriendo).—¿Qué adulador eres.



COMO YO PREPARO DURANTE LA CARESTIA DE LOS HUEVOS un delicioso flan económico

Compre en una tienda de comestibles un cartón FLAN IDEAL. De medio litro de leche separo una tacita en la que deslío el contenido de una de las bolsitas que contiene el cartón. El resto de la leche hago cocer, añadiendo azúcar según gusto. Cuando esté hirviendo, echo la leche preparada y cuezo todo unos minutos removiéndolo constantemente hasta que forme una masa, la que vierto en un molde previamente humedecido en agua fría o preparado con caramelo.

PESETAS, 1,20 PARA DOS FLANES.

Gustos: VAINILLA, LIMÓN, ALMENDRA, CAFE O CHOCOLATE ECONÓMICO :: NUTRITIVO :: GUSTOSO Compañía de Productos Alimenticios (S. A.) SAN SEBASTIAN

Balneario de Las Arenas

PLAZA DE LEVANTE (Valencia)

Baños de Ola y de Mar calientes

Espéndidos jardines-Columpios-Patines de mar-Conciertos Peluquería de caballeros-Bar, etc.

Instalacion moderna Casino Restaurant

Entrada con opción a baño 0,40--Baño de mar caliente 1 peseta

Vicente Bertolín

CALLE DE LA LIBERTAD ALBACETE

Abonos M. N. O.

COMPOSICIÓN

Table with 2 columns: Component and Amount. Acido fosfórico (soluble al agua y citrato)... 13 l. Oxido de manganeso... 2,50 l. Equivalente a Sulfato de manganeso... 6

Abonos para toda clase de cultivos, fabricados rítmicamente según la naturaleza de los terrenos

DEPÓSITOS

Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

MARCA REGISTRADA

M. N. O.

Incluidos en el R. D. de 2 de Diciembre de 1910 por R. O. de 8 de Febrero de 1916.

Taller de Costurera con Soldadora Automata

Propietario HIGINIO LÓPEZ

Plaza de la Calle Nueva núm. 22 - CUENCA



¡¡OIGA!!

¡Ha probado Ud. los Refrescos fabricados con los Jarabes de

“LA MANCHEGA”?

¡SON LOS MEJORES!

Yo le recomiendo exija siempre esta marca. De venta en todos los buenos establecimientos.

ANSELMO OLIVA SANCHO

GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES Quintanar de la Orden (Toledo)

Se desean buenos y activos Representantes.

“PANIFICADORA CONQUENSE”

FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN FÉLIX SAIZ

AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE

Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limítrofe; dentro de carreteras.

FÉLIX SAIZ

VENTA DE CAMIONES “OPEL”

Representación para la provincia de Cuenca

FÉLIX SAIZ

Hidráulica Conquense

Mosáicos.-Cementos Portland.-Pavimentaciones

Una racional dirección artística; el empleo de los mejores materiales conocidos; la competencia técnica del personal de talleres y los modernos procedimientos que se emplean en la fabricación, hace que cada uno de los diferentes productos de esta casa, constituya una especialidad en gusto y perfección; aunándose así, lo práctico, por su durabilidad y buen resultado, con lo agradable, por su vistoso efecto. He aquí el secreto de nuestro éxito.

Toda la correspondencia al Administrador de HIDRÁULICA CONQUENSE.-CUENCA.

Luis Santa María

Fábrica de Aserrar y Almacén de toda clase de madera Fabricación de medidas especiales

Pida nuestras tarifas de precios CUENCA

“LA AMISTAD”

Fábrica de Aserrar y Almacén de Maderas de Luis Cavanna Sucesor de Felipe Murcia

Maderas del país para construcción, de medidas corrientes y especiales.—Cajas- envases y carpintería.

Pidanse catálogos de precios.—Esta casa cuenta con auto-camiones para el mejor servicio de sus clientes.

La fábrica y almacén están emplazados en Cuenca, junto a la estación del ferrocarril, a donde deben dirigirse los pedidos, o a D. Pedro Muñoz, General Lasso, 26, Cuenca, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Este periódico, por su gran circulación en la provincia, le conviene a usted para anunciar sus productos.

SE VENDE un cabriolé para dos asientos o cuatro según se quiera; está en muy buen uso y tiene arreos. Razon calle de Mariano Catalina, 60. Vaquería.

SE VENDEN

Las casas números 6, 8, y 10, de la calle del Peso, y el número 1 de la Travesía de San Juan, propiedad de la Sociedad Obrera «La Fraternal»

Fábrica de Mosáicos Hidráulicos

VARIEDAD EN COLORES Y DISEÑOS: Cemento Portland «Iberia» Francisco Cebrián COLON 33 - CUENCA

F. BIETO

Taller de escultura en mármol y demás piedras. Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.—Especialidad en trabajos artísticos para cementerios. Estátuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas. Calderón de la Barca, 12 y 14.

Basilio Lumberras

Médico-Dentista FELIPE III, 4 Y 6.-MADRID Horas de consulta: de diez a una y de tres a siete

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE

LOS CHOCOLATES Y DULCES MATIAS LOPEZ

SON LOS MEJORES DEL MUNDO Pedidos en todos los ultramarinos y confiterías

CASA DE HÜESPEDES

DE Doña Polonia Sánchez Vinda del acreditado industrial de Plasencia (Cáceres) D. Victoriano Domínguez)

CASA MUY HIGIÉNICA, DE MUCHA CONFIANZA Y CON ECONOMÍA. TRATO MUY ESMERADO Jesús del Valle, 4, 3.º izquierda. MADRID

Gran Taller de Marmolista

Jesús Martínez e Hijos

Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios. Mateo Miguel Ayllón, 1 y General Santa Coloma, 1 - CUENCA -

Folleto de "El Día" De la Biblioteca Patria (con autorización)

El vagón de Téspis

Por Mauricio López Roberts

Don Braulio vivió como sonámbulo los días que precedieron a la llegada de los cómicos. Poco a poco, a aquellas ilusiones puramente literarias se mezclaron otras de índole menos elevada. Seguramente, estando en Mora los artistas y siendo él tan aficionado al teatro, los conocería, los trataría, penetraría en el atrevido misterio de los bastidores. Y la imagen sugestiva de las actrices surgió como una estrella en la noche. Las comediantas! Seres de ilusión, de poesía, seres apartados, desligados del mundo vulgar, que desconocen la prosa de la vida, las faenas humillantes de las otras mujeres, para quienes no existe la cocina, ni la aguja, ni el remiendo, ni el estropajo. Todas las cómicas son siempre reinas o emperatrices, y si alguna condesciende de vez en vez a representar una mujer de las corrientes, es prestándole tal cúmulo de virtudes o de crímenes que la eleva, sublima y coloca muy alto sobre todas las demás. Sólo así concebía don Braulio el amor de la vida. De tormenta en tormenta, de triunfo en triunfo. Los

astros que más brillan no son las tranquilas estrellas, sino los cometas, que pasan tumultuosos, imprevistos, desconcertantes, para desaparecer en la noche inmensa del vacío. Eso quería ser él, un cometa, no un lucero burgués y metódico. Se llevó varios días pensando en estas cosas. Y al fin, en su entusiasmo, no pudiendo guardar por más tiempo su alegría, una tarde lluviosa se expansionó con doña Matilde, quien despaosadamente zurría calcetines junto al balcón. La señorita de Morales escuchó a su hermano con gran calma. El aparecía nerviosísimo; paseaba por el cuarto tremulo, febril. Con palabras borbotantes (expuso su júbilo). —Estoy contentísimo, Matilde, pero lo que se dice contentísimo. —¿Por...?—preguntó lacónica la zurcidora, examinando la planta agujerada de una medida. —Porque vamos a tener aquí una compañía dramática. Y eso me entusiasma. —Ah,—repuso doña Matilde, sin alterarse en lo más mínimo por tal noticia. —La compañía Torriente—explicó el romántico,—una compañía de primera, con vasto repertorio y gran fama. En Minondo oí hablar de esos artistas a un comisionista catalán que los vió en Sitges. El hombre se hacia lenguas de ellos, de su arte, de la distinción de las actrices. La de Morales levantó los ojos de su labor y miró a don Braulio. —¿Traen actrices?—preguntó con el acento de alguien que se entera de un hecho extraordinario. —Pues naturalmente, mujer—repuso don Braulio,—cómo quieros que se represente una obra sin actrices? Y éstas me he dicho que son distinguidísimas, muy elegantes, muy monas. Parecerán diosas del Olimpo junto a las señoritas de Mora de la Reina—concluyó, expresándose tal vez con demasiado fuego. Doña Matilde volvió a mirar a su hermano. Después, clavó metódicamente la aguja en la malla del calcetín, dejó todo en el cesto y con mansa entonación le echó a don Braulio el siguiente réspice. —Mira, hijo,—habló muy tranquila,—las señoritas de Mora de la Reina, entre las que yo me cuento, no serán diosas

del Olimpo, ni hadas, ni hurias, ni tampoco les hace falta ninguna. Así es que no sé por qué razón has de compararlas con unas mujeres que por dicha o desdicha suya andan por los caminos haciendo carocas y gestos por cuatro ochavos. —Pero mujer, pero Matilde...—intentó decir el romántico, desconcertado en absoluto por aquel sermón. —Déjame seguir—continuó la dama,—déjame que acabe. Hace tiempo me viene escarabajando aquí (y se golpeó la frente) una idea. Tú no eres el de antes, tú estás muy raro. A las mujeres no se nos escapa nada, ¿qué te crees? He observado en tí gestos, ademanes de persona chiflada. Alguna vez, entre la conversación, has dicho frases ridículas, llenas de disparates, que me hicieran temer por tu razón. —Matilde,—rugió don Braulio, parándose frente a su hermana y cruzando las manos sobre la redondez de su chaleco. —Nada de Matildes,—dijo ella, con acento autoritario,—nada de gritos, ni de desplantes—siguió, abandonando su silla,—yo te voy a hablar claro, muy claro. Estás en una edad peligrosa. Has llegado a la época en que los hombres hacen las tonterías más grandes porque ven ya cercano su fin. Todo ese romanticismo trasnochado, ese entusiasmo por unas infelices a quienes aún no conoces me lo prueba. Y como yo soy tu hermana, y como soy mayor que tú, y como no quiero ver luego tristezas, y escuchar chismes, te advierto muy seriamente que estés en guardia con las cómicas y contigo mismo, pues al primer rumor de escándalo que llegue hasta mí, me largo de esta casa y te dejo solito. Con que... ya lo sabes. Ahora tú verás.—Dijo y se fué, abandonando el cesto de los calcetines que parecía aprobar y hacer suyas tan sensatas razones. Don Braulio se quedó petrificado. Todos los recuerdos vehementes de los dramas románticos le asaltaron con fuerza. Pensó que debía haber trincado a su hermana por el no muy abundante moño y arrastrarla así por la habitación, o mejor aún haberle clavado la aguja de zurcir en el pecho, o si no haberla dirigido un discurso larguísimo y despectivo que la ultrajara de manera terrible. Pero ya todo era inútil. Doña Matilde se había ido del cuarto y ningún poder terrestre podía

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

Juan Correcher

(HEREDEROS)

Maderas de Cuenca para construcción y cajas-envases
TRAVIESAS DEL FERROCARRIL, POSTES

SERRERÍAS MECÁNICAS Y ALMACENES
MADRID ARANJUEZ CUENCA

Passo de las Torres, 9 Junto a la Estación del Ferrocarril Junto a la Estación del Ferrocarril
OFICINAS: BLANCA DE NAVARRA, 7. MADRID TEL. 296

CASA PICAZO

CUENCA

TEMPORADA DE INVIERNO 1921

GRANDIOSOS SURTIDOS EN LOS RAMOS DE TEJIDOS, CONFECCIONES Y PAÑERÍA

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en Lanería y Sedería para vestidos terciopelos, Paños, Felpas, Caracules y Rizos para abrigos de señoras y niñas.

DEPOSITO DE ARTICULOS DE LOS PIRINEOS.—Géneros en pieza, por metros, y distintos modelos de abrigos para señoras y niños en los colores y estilos de mayor fantasía.

SUGESTIVA SECCION DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PARA SENORA, formada por los modelos de más éxito de LA VILLADE PARIS, de Madrid, y NEW-ENGLAND, de Barcelona.

ABRIGOS GABARDINA DE GRAN ACTUALIDAD

PARA CABALLEROS.—Precioso y extenso surtido en Pañería de color y negra. Gabanes confeccionados. Pellizas. Impermeables.

Sastrería a la medida—Cortador de primer orden
PRIMERA CASA en Camisería, Corbatería y Géneros de punto

Abonos completos RADIO-SOL

Fórmula especial para Viñas y Olivos

Enriquece la planta notablemente y proporciona un aumento de fruto extraordinario

AGRICULTORES! No dejéis de usar este Abono Especial con Garantía de Análisis

Nitrato de Sosa de Chile en Abono de Primavera

FEDERICO PICAZO

DEPÓSITO DE VENTA: CUENCA Y TARANCÓN

LA CATALANA

Compañía de Seguros Contra Incendios a prima fija.—Fundada en 1865.—Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento Demoliada en Barcelona, Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 624

Capital suscrito: Pesetas 5.000.000.—Capital desembolsado: Pesetas 1.800.000
Reserva Estatutaria: Pesetas 1.000.000

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1917

	Balances de 1918	Aumentos obtenidos sobre el ejercicio anterior
	Pesetas	Pesetas
Reservas técnicas...	4.807.004,47	511.418,60
de previsión y garantía...	2.011.226,43	278.818,63
Primas del ejercicio...	10.693.513,61	1.106.342,75
Ministros indemnizados hasta 31 de abril...	87.764.202,95	5.918.647,68
Fondos para liberación de capital...	180.000,00	100.000,00

SUB-DIRECCIÓN EN CUENCA

José Echavarría, Solera, 8

Autorizado por la Inspección de Seguros en 27 de febrero de 1920

Manda usted colocar una columna de defunción en este periódico y se ahorrará muchas pesetas en recordatorios, ya que éstos siguen caros.

AUTOMÓVIL FORD

nuevo, con arranque eléctrico, cerrado, se vende en buenas condiciones. Detalles en esta Administración.

Aparato Pathé NAU

con bombilla eléctrica

CINEMATOGRAFO para pequeñas explotaciones y casas particulares

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS

YILASEGA Y LEDESMA, S. A.

MADRID, BARCELONA,

BILBAO, SAN SEBASTIÁN,

OVIEDO, CORUÑA,

VALENCIA, SEVILLA, LISBOA



EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA

LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCION UNIVERSAL DE PUBLICACIONES VENTAS DE VOLUMENES SUETOS COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS EN TODAS LAS LIBRERIAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA

COMPANIA ANONIMA CALDE BARCELONA

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas



completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos, 69 años de existencia. Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios. Seguros de valores. Seguros de accidentes. Sub-director en Cuenca: ANTONIO LEAL. Oficinas: Calle de D. Mariano Catalina, 28.

BIBLIOTECA PATRIA

No debe faltar en ningún hogar católico las edificantes novelas que publica el «Patronato Social de Buenas Lecturas», de los mejores escritores contemporáneos, precios sumamente económicos. Pida Ud. a las oficinas, Fuencarral, 138, 1.º, en Madrid, el Boletín de suscripción que se envía gratuito a quienes lo soliciten con una relación de las obras publicadas.

TRACTORES AGENCIA FORDSON

FORD

EL AUTO UNIVERSAL HUETE

Formerio Montoya

REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA DE CUENCA

Precios sobre vagón Cádiz:

	Pesetas
Sedán con puesta en marcha (5 pasajeros)...	12.050
Doble Faetón sin puesta en marcha (5 pasajeros)...	6.125
con » » » (5 »)...	6.630
Voiterett sin » » » (2 »)...	5.790
con » » » (2 »)...	6.300
Chassis común para coche...	4.480
auto-camión de 1 tonelada con neumáticos...	5.875
Tractor agrícola Fordson, sin arado ni rejas...	8.390

Estos precios son con Derechos de Aduanas pagados, y están sujetos en cualquier momento a variación sin previo aviso. Extenso surtido en piezas de repuesto legítimas Ford. Cubiertas y cámaras de las más acreditadas marcas, y variedad de accesorios.

LA ESPAÑA

ALMACENE DE COLONIALES DE

MANUEL CABALLER

CUENCA

Ultramarinos. Tocino y Embutidos. Carnes Frescas y Saladas.—Cafés tostados. Especialidad en Quesos, Galletas y Mantecas.—Vinos, Licores y Escarchados.—Drogas. Bateria de cocina y Depósito de Alpargatas.

Productos Casa Peñarroya

Superfosfatos, Abonos de Primavera para toda clase de cultivos y compuestos especiales para cada cultivo.

Silvinita 14/16 por 100, 14,50 pesetas 100 kilos. Cloruro de potasa 50/52 por 100, 56 pesetas 100 kilos.

Sulfato de cobre 98/99 por 100, 90 pesetas 100 kilos.

Representante para la provincia

FELIX MONTOYA (HUETE)

EL MEJOR PUR-

GANTE CONO-

IDO

AGUAS MINERA-

LES NATURA-

LES DE

CARABAÑA

PROPIETARIOS:

Viuda e Hijos de

R. J. Chavarri.

LEALTAD, 12.

MADRID

Colegio Conquense

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

Director: D. Lázaro Luengo Triguero

Beneficiario de la S. I. Catedral y Lic. en Derecho y Sagrada Teología; y

D. Lorenzo Melero Lerín Maestro Nacional

Alumnos internos, medio pensionistas y externos para el Bachillerato, Magisterio, preparatorio de facultad; preparación para penales, telégrafos, etc.

PLAZUELA DEL SALVADOR

Pidan reglamentos y detalles al Director: Obispo Valero, 8; y Puerta de Valencia, 9.

Encontrará Ud. gran economía en sus impresos encargados en nuestros talleres



Elíxir CALLOL

que da fuerza, vigor y juventud

Más de 6000 médicos en España recomiendan CALLOL a sus pacientes enfermos y sus familias ELÍXIR CALLOL

Fórmula Aprobada y Homologada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE BUENA AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

SE VENE EN FARMACIAS Y HERBERIAS

ANIS del MONO

Vicente Bosch.--Bladana